
相談・ご意見お待ちしております

生活のこと、地域のこと、なんでもご相談ください
●メールアドレス

hatoridaisuke89@yahoo.co.jp
「はばたき通信」へのご意見お待ちしています。
携帯電話：090-4607-7889
羽鳥だいすけ
プロフィール

●	6月13日/本会議　羽鳥区議が一般質問。詳細は3面に。
●	6月14日/本会議　いさ区議が一般質問。DVなど困難

を抱えた女性の支援について質問を行う。
●	6月19日/子ども文教委員会　中高生年代向け施設に

ついて報告。これまでの若宮児童館に加え、区南部にも
配置する方針を示す。

●	6月24日/駅周・沿線特　鷺宮西住宅の建て替えをみす
え、公社から出された周辺地区の都市計画変更の提案
が審議される。

●6月28日/本会議　議事録削除問題に端を発し、22時
過ぎに会期延長が諮られる。

●	7月2日/本会議　「こども誰でも通園制度」の制度拡
充を求める意見書に対して、反対の討論を行う。意見書
は党議員団以外の賛成で可決。

第2回定例会日誌

日本共産党中野区議会議員 あなたの声を、区政に活かす

羽鳥だいすけの区政報告

はばたき通信
議員団控室／
電話：3228-8873
FAX：3389-8657
携帯電話：090-4607-7889
●ホームページ

ツイッター、フェイスブックも
やっています！

羽鳥だいすけ WEB検索

議員団控室　住所：中野区中野4-11-19　電話：3228-8873　FAX：3389-8657　自宅：中野区鷺宮5-14-2 ハウスコモ201 はばたき通信　第54号　発行日：2024年8月25日

No. 542024年8、9月号

1986年生まれ（37歳）。2005年3月、群馬県立高崎高校卒。2009年3月、中央大学法学部政治学科卒。同年4月、民青同盟東
京都委員会入職。2014年2月、日本共産党東京都議団事務局勤務。2015年4月、中野区議会議員選挙立候補、初当選。現在、3
期目（子ども文教委員会、中野駅周辺整備・西武新宿線沿線まちづくり調査特別委員会に所属）。趣味：料理、マンガ、アニメ。

羽鳥だいすけの日々の活動や地域の情報を定期的に発信
しています。ぜひご登録ください。

LINE公式始めました

日本共産党議員団では、定期的に区民アンケー
トを行っており、現在、区内各戸にアンケート
用紙をお届けしています。お寄せいただいた声
は、議会質問や新年度予算に活かしていきま
す。ぜひ、ご協力をお願いします。

　先日閉会した第2回定例会において、自民党・公明党が羽鳥
だいすけ区議の一般質問の中身の一部を議事録から削除する
よう求め、副議長（公明党）が職権での削除を決定するとい
う事態が発生しました。「議員の発言権」という民主主義を成
り立たせる上で極めて重要な権利を侵害したことは許されませ
ん。党議員団は、7月17日に記者会見を行い、今回の事態に
断固抗議するとともに、中野区議会の正常化を求め、多くの方
と力を合わせていく決意を述べました。

　議事録は本来、発言した中身が
そのまま掲載されます。例外的に
発言した本人が「発言の取り消し」
を申し出た場合や、議員が「無礼の
言葉」などを発した際に、議長が
職権でその言葉を議事録から削除
できる規定があるのみです。それ
は様々な立場の言論を保障するこ
とこそ、民主主義社会を作る土台
だと認識されているからです。
　しかし副議長は「日本国憲法に
反する」という一節を「不穏当」「事
実誤認」「秩序を乱す」という理由
で議事録から削除しました。副議

登録はこちらから➡

これまで、自民・公明政権によって、
日本国憲法に反する数々の悪法が
成立されてきましたが、今回の地方
自治法改正案は、国と地方自治体
の関係を根底から覆すものです。

これまで、自民・公明政権によって、
ーーーー削除ーーーー数々の悪法が
成立されてきましたが、今回の地方
自治法改正案は、国と地方自治体
の関係を根底から覆すものです。

削除前

削除後

削除された議事録のイメージ
長の行動は、議会から言論の自由
を奪う暴挙です。議員が議会で自
由に発言できなくなれば、区民の
声が区政に届かなくなります。議事
録が書き換えられてしまえば、区
民が議会の議論を正確に知ること
もできなくなります。そんな区議会
でいいのか、中野の民主主義の根
本が問われています。

あなたの声をお寄せください
～区民アンケートにご協力を～

自民党・公明党が自民党・公明党が
民主主義破壊の暴挙民主主義破壊の暴挙
副議長（公明党）が職権で議事録削除副議長（公明党）が職権で議事録削除

記者会見の
動画はこちら

スマートフォン
からもご回答い
ただけます

議事録削除に対する
議員団の抗議声明

10代・20代向
けアンケートも
実施中です

原水爆禁止
2024年
世界大会

7月17日記者会見に臨む浦野・羽鳥両区議

補聴器１台につき45,000円
（上限）。両耳への装用が必要
と耳鼻咽喉科医が認めた場合
は90,000円（上限）

以下の①〜④のすべてに該当
する方
①65歳以上の高齢者
② 中 等 度 難 聴（40dB以 上

70dB未満）と診断された
方、または、耳鼻咽喉科医
が補聴器の装用が必要と認
めた方

③世帯の生計中心者の前年の
合計所得金額が350万円未
満の方

④障害者総合支
援 法に基づく
補聴器購入費
の支給を受け
られない方

①聴力検査を行う医療機関は、
耳鼻咽喉科の医師であるこ
と（区内・区外は問わない）

②公益財団法人テクノエイド
協会が認定する「認定補聴
器技能者」が在籍する店舗
で補聴器を購入すること（区
内・区外は問わない）

③補聴器購入後、継続的に補
聴器を使用するため、概ね
4週間程 度のアフターフォ
ローを受けること

TEL 03-3228-5632（地域
包括ケア推進課在宅サービス
係・中野区役所3階3番窓口）

補聴器購入費の助成がいよいよ、始まりました

第2
回定
例会

助成額 その他要件

問い合わせ先

対象

補聴器助成に関す
るホームページへ
のリンクはこちら

区民アンケート

　広島での世界大会に参加し、核
兵器廃絶のために頑張る世界中の
人の想いに触れ、改めて核兵器を
なくさなければと想いを新たにしま
した。詳しくはQRコードのリンク
からホームページをご覧ください。

原水爆禁止原水爆禁止
2024年世界大会に2024年世界大会に
参加しました参加しました



Q.	「西武新宿線（野方駅から井荻駅付
近）連続立体交差の複線シールド
工法検討に関する陳情」が、都議
会環境・建設委員会において、全
会一致で趣旨採択すべきものとさ
れたことを踏まえ、都とどのような
協議を進めていくのか。

A.	都は、鉄道立体化の範囲や事業ス
キームが定まった段階で、構造形
式の検討を実施するとしており、引
き続き連続立体交差化の早期実現
に向け取り組む。 Q.	障害者手帳交付申請におけ

る診断書発行費用が負担と
なる方もいる。補助の実施
を検討してはどうか。

A.	現時点では、助成すること
は考えていない。

Q.	熱中症対策として、区民の命
を守るためにエアコン購入費
助成制度を実施してはどうか。

A.	他区の状況等を踏まえて検討
していきたい。

Q.	主任ケアマネジャーの人材確
保や、介護従事者の賃上げに
繋がる支援をしては。

A.	国や都との役割分担も踏ま
え、支援策を検討していく。

Q.	まちづくり検討会において、区が「鉄
道が地下化と高架化とによってまち
づくりの考え方は、大きく変わらな
い」と述べたのは、高架化が優位と
いう結論を誘導するためでは。

A.	駅前広場等の必要な機能の検討をす
る上で、説明したものであり、高架
化を誘導していない。

西武新宿線連続立体交差について

区民の暮らし・生業への支援について

　東京都住宅供給公社（JKK）から中野区に対し、鷺宮西住宅の
建て替えを見すえた都市計画提案が提出されました。車が通れる
道路や歩行者通路を整備すること、広場や緑地を整備すること
などが盛り込まれています。今年度中に道路の位置や幅、広場の
位置や大きさを確定する都市計画決定を予定しています。ただし、
建て替えの年度が決まっているわけではありません。

居住権を保障し、時代に合った計画策定を
　現在の鷺宮西住宅には高齢や外国籍の方
が多く住んでおり、公社がこうした方々が安
心して住み続けられるよう対策をしっかり取
るべきです。
　また、敷地内にある約600本の高木はな
るべく残し、緑に覆われた敷地とすること、
歩行者が歩きやすく、住民が集いやすい空
間を作ることなど、中野区が将来を見据え
時代に合った計画を作るよう求めます。

　中野区では、昨年度10月から、す
べての小中学生を対象に実質的な
学校給食無償化が始まりました。そ
の後、制度の継続を求める陳情が
2300筆の署名とともに提出され、
全会一致で採択。区立学校在籍の
児童・生徒に対しては、「給食費を徴
収しない」方法での制度がスタート
しました。
　一方で、区立学校在籍の児童・生

徒以外への支援のあり方について
は、これまでは「給食費相当額の区
内共通商品券を支給」との方針でし
た。これに対して現金での支給によ
る方法に改めるよう求めてきました。
そして、今回の定例会で「給食費相
当額の現金支給」によって実施する
方針が示されました。11月頃に申請
書が送付される予定です。

公社が提案している都市計画提案の図

木々が茂る現在の西住宅

質問に立つ羽鳥区議

今回の議事録削除問題は多様な言論が保障されるべき議会において、特定の言論を一方
的に削除したことにあります。問題点について以下6点にまとめました。ぜひご覧ください。

④	羽鳥は「発言の取り消し」を申し出ず、議長
も「職権での削除はしない」と判断してきた。
しかし、自民党・公明党はそのこと自体を「不
服」とし、何度も判断を変えるように迫って
きた。

⑤	議長が欠席している中で、副議長が「職権で
発言を議事録から削除した」ことを報告した。

⑥	以上の議論が、区民が傍聴できない「議会運
営協議会」の場で行われた。

議事録削除問題のポイント

①	議事録は本来、発言した本人が「発言の取り
消し」を申し出ない限り削除されない

	 根拠法令：中野区議会会議規則第65条
②	議長による職権での議事録削除の権限は限
定的

	 根拠法令：地方自治法第129条・第132条
③	「日本国憲法に反する」という発言は、中身
こそ人によって意見の違いはあるが、職権で
の議事録削除の根拠となる「無礼の言葉」に
は当たらない。

本会議一般質問に立ちました

全ての小中学生の学校給食費が無償に
私立学校等の保護者には現金支給で実施

鷺宮西住宅周辺地区鷺宮西住宅周辺地区のの建て替え建て替えを見すえたを見すえた
都市計画提案が出されました都市計画提案が出されました

相当額の支援内容
●小学生1人あたり
62,000円
●中学生1人あたり
75,000円
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第2回定例会日誌

日本共産党中野区議会議員 あなたの声を、区政に活かす

羽鳥だいすけの区政報告

はばたき通信
議員団控室／
電話：3228-8873
FAX：3389-8657
携帯電話：090-4607-7889
●ホームページ

ツイッター、フェイスブックも
やっています！

羽鳥だいすけ WEB検索

議員団控室　住所：中野区中野4-11-19　電話：3228-8873　FAX：3389-8657　自宅：中野区鷺宮5-14-2 ハウスコモ201 はばたき通信　第54号　発行日：2024年8月25日

No. 542024年8、9月号

1986年生まれ（37歳）。2005年3月、群馬県立高崎高校卒。2009年3月、中央大学法学部政治学科卒。同年4月、民青同盟東
京都委員会入職。2014年2月、日本共産党東京都議団事務局勤務。2015年4月、中野区議会議員選挙立候補、初当選。現在、3
期目（子ども文教委員会、中野駅周辺整備・西武新宿線沿線まちづくり調査特別委員会に所属）。趣味：料理、マンガ、アニメ。

羽鳥だいすけの日々の活動や地域の情報を定期的に発信
しています。ぜひご登録ください。

LINE公式始めました

日本共産党議員団では、定期的に区民アンケー
トを行っており、現在、区内各戸にアンケート
用紙をお届けしています。お寄せいただいた声
は、議会質問や新年度予算に活かしていきま
す。ぜひ、ご協力をお願いします。

　先日閉会した第2回定例会において、自民党・公明党が羽鳥
だいすけ区議の一般質問の中身の一部を議事録から削除する
よう求め、副議長（公明党）が職権での削除を決定するとい
う事態が発生しました。「議員の発言権」という民主主義を成
り立たせる上で極めて重要な権利を侵害したことは許されませ
ん。党議員団は、7月17日に記者会見を行い、今回の事態に
断固抗議するとともに、中野区議会の正常化を求め、多くの方
と力を合わせていく決意を述べました。

　議事録は本来、発言した中身が
そのまま掲載されます。例外的に
発言した本人が「発言の取り消し」
を申し出た場合や、議員が「無礼の
言葉」などを発した際に、議長が
職権でその言葉を議事録から削除
できる規定があるのみです。それ
は様々な立場の言論を保障するこ
とこそ、民主主義社会を作る土台
だと認識されているからです。
　しかし副議長は「日本国憲法に
反する」という一節を「不穏当」「事
実誤認」「秩序を乱す」という理由
で議事録から削除しました。副議

登録はこちらから➡

これまで、自民・公明政権によって、
日本国憲法に反する数々の悪法が
成立されてきましたが、今回の地方
自治法改正案は、国と地方自治体
の関係を根底から覆すものです。

これまで、自民・公明政権によって、
ーーーー削除ーーーー数々の悪法が
成立されてきましたが、今回の地方
自治法改正案は、国と地方自治体
の関係を根底から覆すものです。

削除前

削除後

削除された議事録のイメージ
長の行動は、議会から言論の自由
を奪う暴挙です。議員が議会で自
由に発言できなくなれば、区民の
声が区政に届かなくなります。議事
録が書き換えられてしまえば、区
民が議会の議論を正確に知ること
もできなくなります。そんな区議会
でいいのか、中野の民主主義の根
本が問われています。

あなたの声をお寄せください
～区民アンケートにご協力を～

自民党・公明党が自民党・公明党が
民主主義破壊の暴挙民主主義破壊の暴挙
副議長（公明党）が職権で議事録削除副議長（公明党）が職権で議事録削除

記者会見の
動画はこちら

スマートフォン
からもご回答い
ただけます

議事録削除に対する
議員団の抗議声明

10代・20代向
けアンケートも
実施中です

原水爆禁止
2024年
世界大会

7月17日記者会見に臨む浦野・羽鳥両区議

補聴器１台につき45,000円
（上限）。両耳への装用が必要
と耳鼻咽喉科医が認めた場合
は90,000円（上限）

以下の①〜④のすべてに該当
する方
①65歳以上の高齢者
② 中 等 度 難 聴（40dB以 上

70dB未満）と診断された
方、または、耳鼻咽喉科医
が補聴器の装用が必要と認
めた方

③世帯の生計中心者の前年の
合計所得金額が350万円未
満の方

④障害者総合支
援 法に基づく
補聴器購入費
の支給を受け
られない方

①聴力検査を行う医療機関は、
耳鼻咽喉科の医師であるこ
と（区内・区外は問わない）

②公益財団法人テクノエイド
協会が認定する「認定補聴
器技能者」が在籍する店舗
で補聴器を購入すること（区
内・区外は問わない）

③補聴器購入後、継続的に補
聴器を使用するため、概ね
4週間程 度のアフターフォ
ローを受けること

TEL 03-3228-5632（地域
包括ケア推進課在宅サービス
係・中野区役所3階3番窓口）

補聴器購入費の助成がいよいよ、始まりました

第2
回定
例会

助成額 その他要件

問い合わせ先

対象

補聴器助成に関す
るホームページへ
のリンクはこちら

区民アンケート

　広島での世界大会に参加し、核
兵器廃絶のために頑張る世界中の
人の想いに触れ、改めて核兵器を
なくさなければと想いを新たにしま
した。詳しくはQRコードのリンク
からホームページをご覧ください。

原水爆禁止原水爆禁止
2024年世界大会に2024年世界大会に
参加しました参加しました


